

Nuestras Aves Amenazadas

15. Hoco Oscuro Misionero (*Tigrisoma fasciatum fasciatum*)

Esta curiosa garza, de unos 89 cm. de longitud, es una de las subespecies más escasas de nuestro país y cuenta con solo 3 registros concretos ya bastante antiguos.

Este congénere de nuestro ampliamente conocido y distribuído hocó colorado (*Tigrisoma lineatum*) se distingue por su pico y patas bastante cortos. El culmen es menor a los 95 mm, por lo general 25 a 88 mm, siendo la punta del pico negra y no castaña como en la especie anterior. La corona es negra, el cuello y el dorso son negruzcos vermiculados o salpicados de amarillo, dando la impresión este moteado de ser más espaciado que en el hocó colorado. Los flancos son negruzcos uniformes y el vientre es ocráceo rojizo. Los ejemplares inmaduros presentan trazas de blanco en los flancos, y barras ante y oscuras en los lados de la cabeza. El iris es amarillo y los pies y tarso castaños. El largo del ala varía de los 32 a los 33,5 cm.

En la Argentinaa existe otra raza o subespecie de hocó oscuro que no figura en el Red Data Book, *Tigrisoma fasciatum pallescens* y que es propia de los ríos y arroyos con rápidos y torrentes de la selva tucumano-salteña donde se conocen varios registros en Jujuy, Salta y Tucumán. Se distingue esta raza por su vientre más leonado

(menos rojizo), las medidas algo mayores y las barras blancas del cuello y el dorso más ampliamente espaciadas.

El hocó oscuro misionero conocido también en la bibliografía como hocó oscuro, hocó del Brasil, hocó negro o "Socó-boi" (Brasil) o "Socó-boi oscuro" y parecería restringido a los ríos de la selva paranaense, con remansos y rápidos o "correderas" con tupidos bosques marginales del sudeste de Brasil y la provincia de Misiones en la Argentina.

En Brasil son conocidos muy pocos registros por lo cual se la considera en el orden nacional especie RARA. Se poseen citas de la especie desde Río de Janeiro a Santa Catarina, con registro en Matto Grosso (Chapada) y Río Grande do Sul (Taquara). En este último estado brasileño se lo conoce por un único ejemplar juvenil capturado en la localidad mencionada por Ihering en junio de 1882, por lo que se tiende a considerarlo extinguido. La especie fue citada para nuestro país en base a 2 ejemplares hembras capturados en Bonpland (provincia de Misiones) por J. Mogensen el 19 de marzo de 1912, en base al cual Zotta lo comunica para nuestro país en 1935. Pero en el instituto Miguel Lillo de Tucumán existía otro ejemplar capturado por el mismo colector en la

localidad de Bonpland el 14 de marzo de 1912 y que recién fue comunicado por Eisenmann en 1965 al estudiar los hocées de la Argentina y estableciendo que se trataba de 2 hembras inmaduras. Seguramente fueron capturadas en el cercano arroyo Yabebirí o alguno de sus afluentes. Posteriormente se supo de la existencia de otro ejemplar en la muestra zoológica que durante muchos años se expuso en la intendencia del Parque Nacional Iguazú y que hoy puede ser visto en el Centro de Visitantes del Parque Nacional Iguazú en el área Cataratas. Se supone que ese ejemplar fue capturado a fines de la década de 1940 ya que Andrés Giai (1950) al visitar la intendencia del Parque en 1948 ya comenta su existencia.

Llama la atención que en todos los años de trabajo en el área del arroyo Urugua-í, en el norte de Misiones, desde 1948 hasta 1960 no se haya podido detectar la presencia, de esta especie y si en cambio en abundancia la de su congénere el hocó colorado.

La escasez natural de esta garza constituye un verdadero enigma y por ello se la ha incluído en el Red Data Book International como especie de status INDETERMINADO, aunque en rigor de verdad en el orden nacional se la debe considerar RARA dada la existencia de solo 3 registros, el último de ellos ya de más de 40 años. Con el correr de los años seguramente su situación ha ido empeorando debido a los desmontes masivos que sufre la región.

Su captura en el área del Iguazú nos hace alentar todavía alguna esperanza acerca de su posible subsistencia en el Zanja Honda, el Central, el Santo Domingo o cualquiera de los otros arroyos que surcan el corazón del parque.

BIBLIOGRAFIA

- Belton, William 1984, Birds of Río Grande do Sul, Brasil, part. I. Bull. of the Amer. Mus. of Nat. Hist. vol 178 (4): 631 pags., New York.
- Eisenmann, Eugene, 1965. The tiger-herons (*Tigrisoma*) of Argentina. El Hornero X (3): 225-234. Bs.As.
- Giai, Andrés. 1950. Notas de viajes II. Por el norte de Misiones. El Hornero IX (2) 138-164, Bs.As.
- _____, 1951. Notas sobre la avifauna de Salta y Misiones. El Hornero IX: 247-276, Bs.As.
- Olrog, Claes. 1979: Nueva lista de la avifauna argentina. Opera Lilloana XXVII: 324 pags., Tucumán.
- Sick, Helmut. 1985. Ornitológia Brasileira, uma introduçao, T I. Univ. de Brasilia, 481 págs, Brasilia.
- Steullet, A. y E. Deautier. 1936. Catálogo sistemático de las aves de la República Argentina. Obra cinc. del Museo de la Plata T I (2da. entrega): 276, Bs.As.
- Zotta, Angel, 1944 Lista sistemática de las aves argentinas. 236 págs., Mus. Arg. Cs. Naturales, Bs. As.
- _____, 1935. Un hocó nuevo para la fauna argentina. El Hornero VI: 106, Bs. As.